
 

 

23-03-07 2023-03-07 : PROCÈS-VERBAL D’UNE SÉANCE 
ORDINAIRE DU CONSEIL DE LA MUNICIPALITÉ 
DE SAINTE-CLOTILDE-DE-HORTON, TENUE AU 
LIEU DES SESSIONS, LE MARDI 7 MARS 2023 À 
19HXX, SOUS LA PRÉSIDENCE DE MADAME 
JULIE RICARD MAIRESSE. 

 
 Sont présents :  

   Julie Ricard   Mairesse 
  Patrice Pinard  Conseiller siège n° 1 
  Marlène Langlois Conseillère siège n° 2 
   Sarah Lamontagne Conseillère siège n° 3 
   Richard Gélinas Conseiller siège n° 4 
   Mélanie Guenet Conseillère siège n° 5 
   Manuel Bournival  Conseiller siège n° 6  

 
 Est absente :  
  

      
Secrétaire d’assemblée : 

 
Simon Boucher directeur général et greffier-        
trésorier 
 

 
1. OUVERTURE_________________________________________________ 

 
Les membres présents à l’ouverture de la séance formant quorum, 
l’assemblée est déclarée régulièrement constituée par le président à 19h00 
heures. 
 
QUE soit publié l’enregistrement vidéo de la présente séance sur le site 
internet de la municipalité. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
 

23-0301 2.  ORDRE DU JOUR____________________________________________ 
 

L’ordre du jour est déposé aux membres du Conseil municipal pour adoption. 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas, appuyé 
par la conseillère Mélanie Guenet et résolu que soit adopté l’ordre du jour de 
la séance. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
 

3. PROCÈS-VERBAL________________________________________ 
 
 

23-0302 3.1 PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 7 FÉVRIER 2023 
 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil ont individuellement pris 

connaissance du procès-verbal de la séance ordinaire du 7 février 2023 ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil renoncent à la lecture du 

procès-verbal ; 
 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé le conseiller Manuel Bournival, appuyé 

par le conseiller Patrice Pinard et résolu que soit adopté le procès-verbal de la 
séance ordinaire du 7 février tel que déposé. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers 
 
 
 



 

 

23-0303 3.2 PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE EXTRAORDINAIRE DU 20 
FÉVRIER 2023 

 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil ont individuellement pris 

connaissance du procès-verbal de la séance extraordinaire du 20 février 2023 
; 

 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil renoncent à la lecture du 

procès-verbal ; 
 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé le conseiller Richard Gélinas, appuyé par 

la conseillère Marlène Langlois et résolu que soit adopté le procès-verbal de 
la séance ordinaire du 20 février tel que déposé. 

 
Adopté __________ des conseillers. 

 
 3.3 SUIVI :  
    

-Journée de la femme 8 mars 2023 
-Fermeture de la patinoire 
-Journée porte ouverte 9 et 10 mars avenue Santé 
-Consommation électricité du centre communautaire 
 

  
 
4. DEMANDES SPÉCIALES_____________________________________ 
     
 
5. CORRESPONDANCE________________________________________ 
  
 
6. TRÉSORERIE______________________________________________ 
 

23-0304 6.1 COMPTES 
 

CONSIDÉRANT QUE le Conseil prend acte de la liste des comptes payés 
datée du 7 mars 2023 en vertu des dépenses incompressibles ainsi que de la 
délégation d’autoriser des dépenses et d’autoriser des paiements du directeur 
général et greffier-trésorier en conformité selon le règlement n° 118 ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, 
appuyé par la conseillère Marlène Langlois et résolu : 
 
QUE soit approuvée la liste des comptes datée du 7 mars 2023, qui totalise un 
montant des déboursés de 181 201.49$ et que soit autorisé leur paiement 
immédiatement.   
 

Adopté ___________ des conseillers. 
 
CERTIFICAT DE DISPONIBILITÉ DE CRÉDIT 
 
Je soussigné, Simon Boucher, directeur général et greffier-trésorier, certifie 
que les crédits budgétaires sont disponibles pour les dépenses décrites par le 
Conseil de cette séance de la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton. 
 
 
__________________________________ 
 Simon Boucher 
Greffier-trésorier 
 
 
7. RAPPORTS DES COMITÉS/DÉPÔT DIVERS DOCUMENTS ____ 
 
7.1 RAPPORT MENSUEL DES PERMIS DU SERVICE D’URBANISME 
 
Le directeur général et greffier-trésorier dépose le rapport des permis du 
service d’urbanisme pour le mois de février. 
 



 

 

 
 
 
 
8. RÉGLEMENTATION______________________________________ 

 
23-0305                       8.1 ADOPTION DU PROJET DE RÈGLEMENT 132 DÉMOLITION 

 CONSIDÉRANT QU’UN avis de motion a été dûment donné et qu’un projet de 
règlement a été déposé lors de la séance du 7 février 2023, résolution 23-
0204; 

 
CONSIDÉRANT QUE le texte du règlement a fait objet d’une validation de sa 
conformité par la MRC Arthabaska; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Mélanie Guenet, 
appuyé par le conseiller Patrice Pinard, et résolu que soit adopté, tel que 
présenté, le règlement n° 132 démolition ; 
   
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0306                       8.2 ADOPTION DU RÈGLEMENT 133 EMPRUNT POUR LES TRAVAUX 
SUR LE RANG 5 

 CONSIDÉRANT QUE la municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton doit 
procéder à des travaux de de voirie et d’infrastructure sur le rang des chalets 

 
 CONSIDÉRANT QUE la municipalité a octroyé un contrat à la firme Pluritec 

aux fins de préparer les plans et devis nécessaires ainsi que les estimations 
détaillées pour les travaux ; 

 
CONSIDÉRANT QUE les coûts des travaux sont estimés à 2 312 020 $, 
lesquels incluent les imprévus, les frais incidents, les taxes nettes ainsi que les 
frais de financement ; 

 
 CONSIDÉRANT QUE le Conseil ne dispose pas des sommes suffisantes pour 

faire défrayer les coûts des travaux, de sorte qu’il y a lieu d’autoriser un 
emprunt pour en acquitter ses coûts ; 

 
 CONSIDÉRANT QU’UN avis de motion a été dûment donné et qu’un projet de 

règlement a été déposé lors de la séance extraordinaire du 20 février 2023 ; 
 

 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, 
appuyé par la conseiller Patrice Pinard et résolu que soit adopté le règlement 
n° 133 décrétant des dépenses de 2 312 020 $, $ et un emprunt de   2 312 020 
$ pour les travaux de voirie et d’infrastructures sur le 5ième rang. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

9.0 AFFAIRES NOUVELLES _______________________________ 
23-0307 9.1 MANDAT DE GESTION DES DOCUMENTS ET DES ARCHIVES 

 
 CONSIDÉRANT la nécessité d’effectuer annuellement des travaux de 

classement, d’épuration et d’archivage des dossiers municipaux ; 
 
 CONSIDÉRANT l’offre de services transmise par monsieur Michel Pépin, 

archiviste ; 
 
 CONSIDÉRANT la satisfaction de la municipalité à l’égard des services rendus 

par monsieur Pépin au cours des dernières années ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE la capacité de stockage de documents administratifs de 

la voûte a atteint sa limite ; 
 
 CONSIDÉRANT la nécessité d’accorder une semaine supplémentaire pour un 

classement numérique des documents entreposés dans la voûte, permettant 
ainsi d’augmenter sa capacité ; 



 

 

 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas, appuyé 

par le conseiller Manuel Bournival et résolu que soit confié un mandat de 
gestion des documents et des archives pour une durée de 2 semaines à 
Monsieur Michel Pépin, archiviste, pour les travaux de classement, d’épuration 
et d’archivage des dossiers municipaux 2022.  Le taux hebdomadaire est de 
1 540.63 $ taxes en sus par semaine de 4 jours.  

 
Adopté à l’unanimité des conseillers des conseillers. 

 
23-0308 9.2 OCTROI DU CONTRAT DE NIVELAGE POUR 2023 

 
 CONSIDÉRANT QUE l’entreprise Excavation Gaétan Deslandes effectue 

depuis plusieurs années le contrat de nivelage des chemins gravelés de la 
municipalité ; 

 
 CONSIDÉRANT la satisfaction de la municipalité à l’égard des services rendus 

par l’entreprise ; 
 
 CONSIDÉRANT QU’une soumission a été demandée à l’entreprise en vue de 

l’octroi du contrat de nivelage pour l’année 2023 ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE le taux horaire est le même que celui fourni l’an dernier 

; 
 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Mélanie Guenet, appuyé 

la conseillère Marlène Langlois et résolu que soit octroyé le contrat de nivelage 
pour l’année 2023 à l’entreprise Excavation Gaétan Deslandes au taux horaire 
de 145 $ taxes en sus. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
 

23-0309 9.3 OCTROI DU CONTRAT D’ÉPANDAGE D’ABAT-POUSSIÈRE POUR 
2023 

 
 CONSIDÉRANT QUE la municipalité doit entretenir 15.71 kilomètres de 

chemins gravelés ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE l’entretien des chemins gravelés exige l’épandage 

d’environ 32 785 litres d’abat-poussière ; 
 
 CONSIDÉRANT la satisfaction de la municipalité à l’égard des services rendus 

par les entreprises Bourget. pour les opérations d’épandage d’abat-poussière 
exécutées au cours des dernières années ; 

 
 CONSIDÉRANT QU’UN prix a été demandé à l’entreprise pour la fourniture, 

le transport et l’épandage d’abat-poussière selon les quantités nécessaires ; 
 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas, appuyé 
par la conseillère Mélanie Guenet et résolu que soit octroyé le contrat 
d’épandage d’abat-poussière à _les entreprises Bourget au prix de 0.3247$ le 
litre, pour une quantité approximative de 32 785 litres. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
23-0310 9.4 OCTROI DU CONTRAT DE LIGNAGE DES RUES POUR 2023 
 
 CONSIDÉRANT la satisfaction de la municipalité à l’égard des services rendus 

par l’entreprise Marquage Traçage Québec pour le lignage des rues exécuté 
au cours des dernières années ; 

 
 CONSIDÉRANT QU’UN prix a été demandé à l’entreprise pour le lignage de 

rues sur environ 50 kilomètres en milieu rural et urbain ainsi que pour le lignage 
de traverses piétonnières et lignes d’arrêt à effectuer au courant du mois de 
juin ; 

 



 

 

 CONSIDÉRANT QUE les prix obtenus sont les mêmes à ceux obtenus l’an 
dernier à la suite d’une demande de prix ; 

 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par  le conseiller Richard Gélinas, appuyé 

par la conseiller Manuel Bournival et résolu que soit octroyé le contrat de 
lignage des rues pour l’année 2023 à l’entreprise Marquage Traçage Québec 
2022 au montant de 0.235$ le mètre linéaire taxes en sus.  Des frais 
supplémentaires de 100.00$ taxes en sus sont exigés pour les passages 
piétonniers ainsi que de 25.00$ taxes en sus pour les lignes d’arrêt. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
23-0311 9.5 OCTROI DU CONTRAT DE NETTOYAGE ET CREUSAGE DES FOSSÉS 

POUR 2023 
 
 CONSIDÉRANT QUE la municipalité doit procéder au nettoyage et au 

creusage des fossés sur la route Lemire préalablement aux travaux de pavage 
et à divers endroits sur le 5ième , rang des Chalets ; 

 
 CONSIDÉRANT QUE des travaux d’élagage sont aussi nécessaires sur la 

route Lemire préalablement aux travaux de nettoyage et creusage des fossés 
; 

 
 CONSIDÉRANT la satisfaction de la municipalité à l’égard des services rendus 

par l’entreprise Excavation Éric Vincent Inc. pour les travaux de nettoyage et 
creusage des fossés exécutés au cours des dernières années ; 

 
 CONSIDÉRANT QU’une soumission a été demandée à l’entreprise en vue de 

l’octroi du contrat de nettoyage et creusage des fossés pour l’année 2023 ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE le prix obtenu est identique à celui obtenu l’an dernier ; 
 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Sarah Lamontagne, 

appuyé par le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 

QUE soit octroyé le contrat de nettoyage et creusage des fossés pour l’année 
2023 à l’entreprise Excavation Éric Vincent Inc. au taux de 6.85 $ du mètre 
linéaire taxes en sus ; 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
23-0312 9.6 SOUTIEN 2022 À LA GUIGNOLÉE TENDRESSE 
 

CONSIDÉRANT QUE la réorganisation de l’organisme La Guignolée 
Tendresse et que les comptes bancaires ont été fermé ; 
 
CONSIDÉRANT QUE le chèque no 10200 pour la contribution 2022 n’a 
toujours pas été encaissé par l’organisme  
 
CONSIDERANT QUE Loisirs Ste-Clotilde-de-Horton agit à titre d’intermédiaire 
à la guignolée Tendresse; 
 
EN CONSÉQUENCE il est proposé par la conseillère Mélanie Guenet et 
appuyé par le conseiller Manuel Bournival d’annuler le chèque no. 10200 et 
d’en émettre un second à l’ordre de loisirs Ste-Clotilde-de-Horton pour la 
contribution des paniers de Noël 2022 de la guignolée Tendresse; 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0313  9.7 LIBÉRATION DES RETENUES : TRAVAUX INFRASTRUCTURES RUE 
ST-ANDRÉ, ST-JEAN, ST-LÉON ET PRINCIPALE 
 
CONSIDÉRANT QUE la recommandation de la Firme Avizo pour la libération 
des retenues de 119 290.90$ à l’entreprise Excavation Mc B.M. Inc.  
 
CONSIDÉRANT QUE le décompte final no. 5 comporte tous les éléments et 
que ce dernier est conforme; 
 



 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller ______________, 
appuyé par le conseiller ______________,  
QUE soit approuvé le décompte final n° 5 des travaux sur les infrastructures 
rue St-André, St-Jean, St-Léon et principale à l’été 2021; 
QUE soit payé le montant dû des retenues pour les travaux de réfection 
effectués à l’été 2021 au montant de 119 290.90 $ taxes incluses. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0314 9.8 COMMANDITE AGENDA DE L’ÉCOLE LA SAPINIÈRE 
 
CONSIDÉRANT QU’une demande de commandite a été transmise par la 
direction de l’école primaire La Sapinière en date du 23 février 2023 ; 
 
CONSIDÉRANT la volonté de la municipalité à soutenir l’école primaire du 
village ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, 
appuyé par la conseillère Sarah Lamontagne et résolu : 
 
QUE soit acceptée la demande de commandite de l’école primaire La 
Sapinière ; 
 
QUE soit versée une contribution de 70$ permettant une publicité d’un quart 
de page dans le cadre de l’élaboration des agendas 2023-2024 des élèves. 

  
Adopté ______________ des conseillers 
 

 
23-0315 9.9 INSCRIPTION RENDEZ-VOUS QUÉBÉCOIS DU LOISIR RURAL 2023 

 
CONSIDÉRANT la demande de la coordonnatrice en loisir pour assister au 
rendez-vous québécois du loisir rural 2023 ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Mélanie Guenet, 
appuyé par le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 
QUE soit acceptée l’inscription au rendez-vous québécois du loisir rural au 
coût de 175.00 plus le frais de déplacements et hébergement ; 

  
Adopté à l’unanimité des conseillers 
 

23-0316 9.10 INSCRIPTION AU CONGRÈS UMQ 
 
CONSIDÉRANT la demande Sarah Lamontagne pour assister au congrès 
2023 de l’union des municipalités du Québec UMQ 2023 ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, 
appuyé par le conseiller Richard Gélinas et résolu : 
 
QUE soit acceptée l’inscription au rendez-vous québécois du loisir rural au 
coût de 345.00$ taxes en sus plus le frais de déplacements et hébergement ; 

  
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0317 9.11 MANDAT À L’AVOCAT – POUR DES SERVICES JUDICIARES 
 

CONSIDÉRANT QU’UNE requête a été déposée par les avocats des 
propriétaires du 2330 rang Bord de l’Eau;  
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Patrice Pinard, appuyé 
par le conseiller Manuel Bournival et résolu que soit mandaté le cabinet 
d’avocats Dufresne Hébert Comeau pour nous accompagner dans ce dossier. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 
 
 



 

 

23-0318 9.12 APPEL D’OFFRES POUR LES TRAVAUX DE RÉFECTION DE LA 
CHAUSSÉE ET DES INFRASTRURES SUR LE 5IÈME RANG  

 
CONSIDÉRANT QUE le devis d’appel d’offre préparé par la firme Pluritec  
pour les travaux de réfection de la chaussée et des infrastructure sur le 5ième 
rang   
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Patrice Pinard, appuyé 
par le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 
QUE soit transmis un avis d’appel d’offres par l’entremise du Système 
électronique d’appel d’offres du gouvernement du Québec (SEAO) ; 
 
QUE soit autorisé le coût de publication d’un avis d’appel d’offres dans le 
journal La Nouvelle Union. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

. 
23-0319 9.13 ADOPTION DE LA POLITIQUE SALARIALE 2023-2027 

 
CONSIDÉRANT la demande d’ouverture de la politique salariale faite par les 
employés de la municipalité ;  
 
CONSIDÉRANT QU’UNE étude salariale a été mené par la firme GORH; 
 
CONSIDÉRANT la recommandation du comité des ressources humaines 
d’adopter une nouvelle politique salariale à la suite des résultats obtenus de 
l’étude salariale ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, 
appuyé par la conseillère Mélanie Guenet et résolu que soit adoptée la 
politique salariale 2023-2027 des employés de la municipalité. 
  
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 
10. PÉRIODE DE QUESTIONS___________________________________ 
 
La présidente d’assemblée reçoit les questions du public.   
  
11. CLÔTURE DE L’ASSEMBLÉE________________________________ 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la présidente déclare la clôture de l’assemblée.  Il 
est 19h33. 
  
Prochaine séance ordinaire mardi 4 avril 2023. 
  
Présidente                                greffier, 
 
 
__________________       ________________________ 
Julie Ricard, Mairesse                 Simon Boucher, greffier-trésorier 
 
 
Je, Julie Ricard, mairesse, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature pour moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens 
de l’article 142 (2) du Code municipal du Québec et renonce à mon droit de 
veto. 
 
______________________________  

Julie Ricard 


